

# **Inserción laboral de los migrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil.**

Carlos Manuel Vera Hoyos.

Cita:

Carlos Manuel Vera Hoyos (2019). *Inserción laboral de los migrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil. XXXII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Lima.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-030/885>



## Inserción laboral de los migrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil

Carlos Manuel Vera Hoyos

### Objetivo general

Describir la situación laboral en la que se encuentran los migrantes de origen venezolano que se han asentado en la ciudad de Guayaquil, Ecuador.

### Objetivos específicos

- Identificar la dificultad de obtención de trabajo por parte de los migrantes venezolanos.
- Descubrir el perfil académico de los venezolanos que trabajan en Ecuador.
- Distinguir las modalidades de trabajo que realizan los migrantes venezolanos.

### Resumen

En los últimos años se ha visto un fenómeno migratorio sin precedentes en América Latina. La crisis económica, social y política en la República Bolivariana de Venezuela ha llevado a millones de personas a abandonar su país en busca de mejores oportunidades. En Ecuador hay aproximadamente 240 000 migrantes venezolanos y Guayaquil es la segunda ciudad que más migrantes ha recibido después de Quito.

Los migrantes venezolanos han tenido que lidiar con diversos problemas que conllevan la migración como la adaptación, la obtención de empleo y la discriminación.

Por medio de métodos empíricos como entrevistas, revisión bibliográfica y observación se planea que los resultados den una visión del proceso que han llevado los venezolanos que se han asentado en Guayaquil, así como su manera de subsistir y sus perspectivas a futuro. Basándome en la teoría del conflicto y en la teoría del mercado dual pretendo mostrar los desafíos que enfrentan los migrantes en la ciudad de Guayaquil, en donde se percibe un alto nivel de informalidad laboral por parte de ellos.

### Palabras clave

Migración, Ecuador, Venezuela, Guayaquil, trabajo.

### Introducción

La investigación sobre la inserción laboral de los migrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil surge de la creciente preocupación entre los pobladores de la ciudad y entre los



migrantes que ingresan sobre las oportunidades laborales y las plazas ocupadas. Además de que se quiere conocer de qué manera afecta a la actividad económica de la ciudad y a las relaciones de trabajo.

Es importante conocer sobre este tema porque el fenómeno migratorio venezolano es uno de los más grandes en la actualidad y el mayor que se haya visto en Hispanoamérica. En la parte académica, el conocimiento de las movilidades humanas y sus efectos en la parte laboral son de gran interés en la sociología, además de otras ciencias como la antropología, la economía, la administración, entre otras. Socialmente, es necesario comprender la inserción laboral de los migrantes venezolanos porque de esa manera se puede buscar formas de mejorar las condiciones de ellos y la relación que tienen los nativos con ellos. Políticamente, conocer la inserción laboral es importante para poder saber cómo lidiar con este tema, saber cómo afecta esto a la planificación y proponer nuevas políticas que estén adecuadas a este fenómeno.

Hace falta conocer cuáles son las actividades productivas en las que más se encuentran migrantes venezolanos, de qué manera ejercen su trabajo, qué los motiva a hacerlo y qué beneficios y que desventajas tienen.

La pregunta de investigación es: ¿Qué nivel de inserción laboral en distintas áreas tienen los migrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil?

La investigación se hizo por medio de la técnica empírica de las entrevistas.

### **Antecedentes**

Desde el año 2013, la República Bolivariana de Venezuela vive una crisis económica, política y social sin precedentes que ha llevado a la movilización de cientos de miles de venezolanos. El porcentaje de venezolanos que ha dejado su país es aproximadamente el 7% de la población<sup>1</sup>.

La República del Ecuador ha sido uno de los principales destinos de llegada de los migrantes venezolanos. Para noviembre del año 2018 se reportaba aproximadamente 240 000 venezolanos en Ecuador<sup>2</sup>, ubicando al país en el cuarto lugar de los países con más inmigrantes venezolanos, después de Colombia, Perú y Chile<sup>3</sup>.

La ciudad de Guayaquil, al ser la ciudad más grande del país y una de las principales aportantes a la economía del país, ha sido el lugar de llegada de muchos de los venezolanos que han llegado al país. Sin embargo, se considera una ciudad de paso, que es usada para después ir a otros países como Perú o Chile<sup>4</sup>.



La mayor parte de los venezolanos (70%) que llega a la ciudad de Guayaquil son profesionales y cuentan con títulos de tercer o cuarto nivel. A pesar de esto, la mayoría termina ocupándose en labores que no están relacionadas a sus estudios o en la informalidad<sup>5</sup>, pero cabe mencionar que ha habido varias oleadas migratorias, en las cuales las características de los migrantes pudieron haber cambiado.

Un atractivo de Ecuador para los migrantes venezolanos es el dólar, pues la moneda venezolana, el bolívar se encuentra fuertemente devaluada<sup>6</sup>.

Según el doctor en ciencias políticas y sociología, Javier Gomezjurado,

*«La migración no es un fenómeno nuevo; sin embargo, la llegada de ciudadanos venezolanos se agudizó con el gobierno de Nicolás Maduro. Una primera tanda que vino al Ecuador pudo conseguir trabajo e incluso que sus hijos ingresen a escuelas y colegios del país, además envían remesas a sus familiares. Otra, en cambio, se aventuró y la gran mayoría no se pudo insertar por la competencia natural del mercado laboral ecuatoriano. Por ello, los venezolanos optaron por trabajos más informales que resultan inconvenientes para la vida cotidiana del ecuatoriano, ya que venden en parques, calles e incluso en las esquinas limpian parabrisas.*

*En cambio, hay una tercera oleada que llega de "paso" porque ya no encuentra trabajo en Ecuador. Hoy, los grupos de venezolanos son competencia para los ecuatorianos que buscan un salario. Los venezolanos sacrifican el salario básico a costa de tener este trabajo.» (2018)*

La explotación también es muy común entre los inmigrantes venezolanos. Existen numerosos casos de mafias que usan a los inmigrantes necesitados de trabajo a su favor y que los explotan laboral y hasta sexualmente<sup>7</sup>.

## Metodología

La metodología de la presente ponencia es cualitativa, se basa en entrevistas hechas a inmigrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil. Las entrevistas fueron realizadas por grupos de estudiantes del segundo semestre de la carrera de sociología de la Universidad de Guayaquil. En las entrevistas se preguntó a los inmigrantes sobre su edad, estado civil, profesión, trayectoria migratoria, inserción laboral e inserción cultural. En el apartado de inserción laboral se hizo especial énfasis en la relación entre la ocupación de los inmigrantes y su nivel de estudios, el tipo de empleo que tienen y si han sufrido explotación o discriminación en sus lugares de trabajo.



## Marco teórico

Previamente hay dos estudios relacionados a la inmigración venezolana en Ecuador, La migración calificada de venezolanos a Quito (2017), relativo a los inmigrantes venezolanos que se asentaron en Quito y Análisis de la “Ley Orgánica de Movilidad Humana (2018), que analiza la Ley Orgánica de Movilidad Humana.

## Migraciones

Las migraciones son desplazamientos o cambios de residencia a cierta distancia –que debe ser significativa– y con carácter relativamente permanente o con cierta voluntad de permanencia (Arango, 1985).

Hay que tener en cuenta que la emigración como fenómeno sociológico se encuadra dentro del concepto más amplio de movilidad, en el que cabe distinguir una movilidad física de una movilidad social (Micolta León, 2005).

## Tipos de migración

- a) De acuerdo al límite geográfico las migraciones pueden ser:
  - a. Internas
  - b. Externas o internacionales
- b) De acuerdo a la duración pueden ser transitorias o definitivas
- c) De acuerdo a los sujetos de la decisión se presentan migraciones espontáneas, dirigidas o forzadas.
- d) De acuerdo a las causas que las motivan las migraciones son ecológicas, políticas o económicas (Blanco, 2000).

## Teorías sobre la migración

### Teoría del conflicto

Los críticos de la migración aseguran que la entrada de inmigrantes es negativa para los nativos porque los empleadores los prefieren ya que ellos trabajan por salarios menores; además, critican que los inmigrantes se beneficien de los servicios públicos.

*«...”este proceso de no estar bien económicamente busca culpables, y es más fácil culpar a los vulnerables, que son los migrantes”. Es por ello, que en las calles se escuchan opiniones como 'nos están quitando el empleo', 'no estamos bien', 'por qué los vamos a atender con fondos públicos'» (Salazar Nicholls, 2018).*



Marx (1870), basándose en la migración irlandesa a Inglaterra, aseguraba que el conflicto entre los trabajadores nativos y los inmigrantes es una estrategia de las clases dominantes:

*«Todos los centros industriales y comerciales de Inglaterra tienen ahora una clase obrera que está dividida en dos bandos enemigos: proletarios ingleses y proletarios irlandeses. El obrero inglés corriente odia al obrero irlandés como a un competidor que hace descender el nivel de vida; se siente, frente a él, miembro de la nación dominante y se transforma, precisamente por eso, en instrumento de sus aristócratas y sus capitalistas contra Irlanda, con lo cual consolida el dominio que ellos ejercen sobre él. Tiene prejuicios religiosos, sociales y nacionales contra él. Se comporta ante él más o menos como los blancos pobres ante los negros en los antiguos estados esclavistas de la Unión norteamericana. El irlandés le paga con la misma moneda. En el obrero inglés ve, al mismo tiempo, al cómplice y al instrumento estúpido del dominio inglés en Irlanda» (Marx, 1870).*

Por lo tanto, desde la teoría del conflicto, se puede decir que el conflicto entre inmigrantes y nativos en relación al trabajo es usado a su favor por las clases dominantes para dividir a la clase obrera. El problema no es que los inmigrantes les quiten el trabajo a los nativos, el problema es que en las empresas prefieren contratar a personas a las que les pagan sueldos menores que el mínimo y sin beneficios laborales, para de esa forma obtener una mayor rentabilidad.

### Resultados

Dada la situación que se vive en Venezuela, los inmigrantes aceptan cualquier trabajo, aunque éste no esté de acuerdo a sus estudios realizados. En las entrevistas realizadas, muchos de los inmigrantes tenían estudios tecnológicos o licenciaturas. Entre los entrevistados con estudios superiores estaban Freddy, quien es licenciado en acuicultura; María José, quien es técnica en laboratorio clínico; Xandre, quien es licenciado en ciencias de la comunicación; Daniel, quien es abogado; Mariana, quien es abogada; Gabriela, quien es ingeniera en software; María, quien es licenciada en educación; Keyla, quien es profesora de párvulos; Jesús, quien es licenciado en administración de empresas; y Mervin y Jordan, quienes aseguraron tener estudios superiores, pero no aclararon de qué carrera eran. De estas personas, solamente Freddy, Gabriela y María afirmaron tener trabajos relacionados a sus estudios. Mervin dijo: «pensé que iba con la ideología a trabajar con lo que estudié, pero no se dio la oportunidad». La mayoría de los entrevistados están subempleados, percibiendo ingresos menores al básico y muchos de ellos dedicándose a los servicios. Uno de los entrevistados, al preguntársele sobre en qué planeaba trabajar al llegar a Ecuador, respondió: «En lo primero que venga porque uno ya viene con la



mentalidad de que no va a trabajar en lo que quiere». La venta de comida es una de las labores en las que más encuentran trabajo los inmigrantes venezolanos, algunos como dependientes de restaurantes y otros vendiendo productos elaborados por ellos mismos. A pesar de que las condiciones de trabajo no sean las mejores para ellos, suelen resignarse por su condición de inmigrantes, uno de los entrevistados afirmó: «...yo no puedo exigir, ¿me entiende?, el que puede exigir, por ejemplo, eres tú, porque tú eres ecuatoriano, tú puedes exigir. Si tú eres estudiado, eres preparado y eres de aquí, tú tienes el deber de exigir como ecuatoriano, pero el venezolano no puede exigir, yo puedo exigir mis deberes como ciudadano, o sea, todo humano ve que no me maltraten, que no me traten mal, que no me digan malas palabras, ¿ve por qué? porque si yo respeto a un ecuatoriano, el ecuatoriano me tiene que respetar a mí como venezolano. Ve, y eso es algo que tú te lo ganas, ve, ¿estamos claros ahí?». No todos los entrevistados dijeron cuánto ganan por su trabajo, pero algunos de los que lo hicieron demostraron que sus ganancias son muy bajas; Francisco, quien trabajó en un restaurante, aseguró que su salario iba a ser de \$30 por semana, por lo que renunció a ese trabajo y prefirió ser vendedor ambulante; Mariana, quien trabajó como secretaria y como niñera, empezó ganando \$80 y después \$100 mensuales. Hernaldo, quien, cuando vivía en Venezuela, fue supervisor de obra civil en PDVSA, relató que en un trabajo le ofrecieron pagarle entre \$10 o \$12; según él, dada su situación «poquito es algo», también comentó: «...incluso hice trabajo de electricidad y me pagaron el menor sueldo, me ofrecieron una plata adicional para un pasaje extra y nunca me lo dieron». Ángel afirmó que: «...uno a la llegada, piensa trabajar en cualquier cosa con lo primer que se consigue, pero hay personas que tienen más suerte que otras». Jesús dijo: «...nosotros como venezolanos salimos de nuestro país preparados para todo, ¿sabes?, venimos con la mente clara de que si nos toca, como quien dice; barrer las calles, barremos las calles; si nos toca fregar, limpiar, si nos toca trabajar en un comercial como a nosotros, si nos toca vender caramelos en los buses, como venezolanos todos, yo creo que todos salimos con la misma mentalidad: solo trabajar, sin importar dónde vas a caer, sin importar con quién vas a trabajar, solo la meta es trabajar por nuestra familia».

Se puede apreciar que la diferencia de ingresos se da incluso en los oficios manuales, según Erick: «en la parte de albañilería, que una persona normal cualquier oficial ganaba entre 15 y 20 dólares, a mí me pagaban entre 10 y 12 dólares».

Aunque, evidentemente existe explotación hacia los trabajadores inmigrantes venezolanos, la mayoría de los entrevistados negaron sentirse discriminados, 5 de ellos afirmaron sentirse discriminados, 29 afirmaron no sentirse discriminados, y 17 no respondieron.



## Discusión

Los resultados concuerdan en parte con lo planteado por la teoría del conflicto, ya que se aprecia que los inmigrantes venezolanos son usados como mano de obra barata que da muchos beneficios a sus empleadores. La parte relativa a la discriminación no se evidenció entre los entrevistados, lo cual puede explicarse suponiendo que los entrevistados no consideran a la brecha salarial como una forma de discriminación, también hay que tomar en cuenta que los entrevistados afirmaron no sentirse discriminados en sus trabajos, pero no se pronunciaron sobre la discriminación social que pueden sufrir fuera de sus trabajos con base en su ocupación de plazas de trabajo.

Cabe cuestionarse si la dificultad de encontrar trabajos relacionados a sus profesiones tiene que ver con el hecho de que son inmigrantes o si tiene que ver con otros factores como la demanda por sus profesiones, problemas a la hora de validar sus títulos, o las ofertas de trabajo existente en el país.

## Conclusiones

La inserción laboral de los inmigrantes venezolanos en la ciudad de Guayaquil consiste básicamente de subempleo e informalidad. Debido a su situación como migrantes, los que consiguen trabajos de dependencia perciben ingresos menores y no tienen beneficios laborales. A pesar de que tengan estudios universitarios, los inmigrantes venezolanos no suelen encontrar fácilmente un empleo adecuado y los puestos a los que acceden con más facilidad son los de servicios en negocios de comida, ya que en la ciudad son abundantes los puestos de comida que se establecen, por eso mismo algunos inmigrantes se dedican a la venta de comida de manera independiente. Dado que la tendencia de la migración venezolana no parece que vaya a disminuir, es importante conocer sobre su inserción laboral para poder solucionar el conflicto que se da entre inmigrantes y nativos y el conflicto entre los trabajadores inmigrantes y los empleadores. Aunque los inmigrantes se conformen con sus bajas salarios y su ausencia de beneficios laborales, esto no deja de ser un problema social.

## Notas

1 (La Nación, 2018)

2 (El Estímulo, 2018)

3 (El Estímulo, 2018)

4 (El Universo, 2018)



5 (El Comercio, 2017)

6 (El Telégrafo, 2018)

7 (Barreto P., 2018)

### **Bibliografía**

Arango, J. (1985). Las Leyes de las Migraciones de E. G. Ravenstein, cien años después. *Revista Española de Investigaciones Sociales*, 7-26.

Barreto P., D. (22 de noviembre de 2018). Trata de venezolanos; todos miran a otro lado. Obtenido de El Comercio: <https://www.elcomercio.com/blogs/derechos-y-humanos/analisis-elcomercio-dimitribarreto-trata-venezolanos.html>

Blanco, C. (2000). *Las migraciones contemporáneas*. Madrid: Ciencias Sociales, Alianza editorial.

El Comercio. (4 de agosto de 2017). Un 70% de venezolanos que llegan a Guayaquil son profesionales o tienen instrucción técnica. Obtenido de El Comercio: <https://www.elcomercio.com/actualidad/venezolanos-residentes-guayaquil-profesionales.html>

El Estímulo. (24 de 11 de 2018). El flujo migratorio de venezolanos se incrementa a Colombia, Ecuador y Perú. Obtenido de El Estímulo: <http://elestimulo.com/blog/el-flujo-migratorio-de-venezolanos-se-incrementa-a-colombia-ecuador-y-peru/>

El Telégrafo. (2018). Ecuador, trampolín del sueño venezolano. Obtenido de El Telégrafo: <https://www.eltelegrafo.com.ec/medios/especiales/2018/especial-venezolanos/>

El Universo. (22 de abril de 2018). Guayaquil, ciudad de paso o de estadía de migrantes venezolanos. Obtenido de El Universo: <https://www.eluniverso.com/guayaquil/2018/04/22/nota/6725487/guayaquil-ciudad-paso-o-estadia-migrantes-venezolanos>

Gomezjurado, J. (2018). Ecuador, trampolín del sueño venezolano. Obtenido de El telégrafo: <https://www.eltelegrafo.com.ec/medios/especiales/2018/especial-venezolanos/>

Izurieta Guevara, A. B. (2018). Análisis de la "Ley Orgánica de Movilidad Humana". Quito: Universidad San Francisco de Quito.

La Nación. (14 de agosto de 2018). El éxodo imparable: ya son 2,3 millones los venezolanos que huyeron por la crisis. Obtenido de La Nación: <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/el-exodo-imparable-ya-son-23-millones-los-venezolanos-que-huyeron-por-la-crisis-nid2162414>

Marx, K. (9 de abril de 1870). Carta de Sigfrid Meyer y August Vogt. Obtenido de Marxist Internet Archive: <https://www.marxists.org/espanol/m-e/1870/abril/09.htm>



Micolta León, A. (2005). Teorías y conceptos asociados al estudio de migraciones internacionales. Revista del Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia, 59-76.

Peralvo Pazan, R. A. (2017). La migración calificada de venezolanos a Quito. Realidades y expectativas de su situación laboral. Quito: Instituto de Altos Estudios Nacionales.

Salazar Nicholls, S. (31 de agosto de 2018). ¿Xenofobia o tema conveniente?: El trato a los venezolanos en Ecuador. (E. Romero G., Entrevistador)